

Precio de suscripción:  
75 céntimos de peseta  
al mes.

# EL VIGÍA CATÓLICO

Anuncios y comunicados  
á precios convencionales.

DE CIUDADELA

CON APROBACIÓN DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

## SECCION RELIGIOSA

Domingo 28.—**II despues de Pascua:** Santos Patricio y Marcos obispos y martires; Vidal y Afrodiseo y Eusebio, martires; Prudencio obispo y confesor, y Pablo de la Cruz, confesor.

Lunes 19.—Santos Secundino y Agapio, obispos y mártires Pedro de Verona y Emiliano, mártires; Pauliano, obispo, y Roberto, abad.

Martes 30.—Santos. Eutropio, obispo y mártir; Lorenzo y Afrodiseo, pbro. y martires; Santiago, Mariano y Amador, santa Sofía, virgen y mártir, Catalina de Sena, virgen.

Miércoles 1.—Santos Felipe y Santiago el Mayor, aps. Oroncio y Segismundo, rey, martires; Amador, obispo, y Peregrino, confesor.

## Cultos

Domingo 28.—La Misa y oficio divino son de San Prudencio obispo y confesor, con rito doble color blanco, haciendo conmemoracion de la Dominica 2.<sup>a</sup> despues de Pascua y de San Vidal mártir.

En la Catedral Homilia por el R. Lic. D. Pedro Moll Ecónomo y por la tarde despues de los divinos oficios el Ilmo. y Rdm. Sr. Obispo administrará el Sacramento de la Confirmación á los niños y niñas de ambas Parroquias.

Oracion de 40 horas continua en la Iglesia Parroquia del Rosario esponiendo el SSmo. á las 6 y media de la tarde y reservando á las 7 y media.

En San Francisco Homilia por el R. Sr. D. Pedro Villalonga Ecónomo.

En S. Agustin á las tres de la tarde Rosario, ejercicio y trecentario de la Correa.

Lunes 29.—La Misa y oficio divino son de San Pedro mártir, con rito doble color encarnado.

Martes 30.—La Misa y oficio divino son de Santa Catalina de Sena virgen con rito doble color blanco.

Miércoles 1.—La Misa y oficio divino son de los Santos Felipe y Jaime Apostoles, con rito doble 2.<sup>a</sup> clase color encarnado.

En el Rosario con motivo de los ejercicios del Mes consagrado á Maria Santísima, se espondrá S. D. M. á las 7 y media de la tarde y se reservará á las 8 media.

En San Francisco, el Mes de Maria se hará por la mañana entre 5 y media 6, con puntos de Meditacion al tiempo de una Misa rezada y cánticos á la Virgen.

En la Iglesia de Maria Auxiliadora se dará principio al hermoso y devoto mes de Maria con las siguientes funciones: Por la mañana á las seis y media Misa rezada; y al anochecer Rosario, Ejercicio del dia Ave Marias y Cánticos. Los dias festivos despues del Rosario habrá sermon por el R. D. Pedro Anglada Torrent Pbro.

Nuestro Ilmo. Prelado se ha dignado conceder 40 dias de Indulgencias á cada uno de los actos de elevacion ó obsequio que se practique durante este mes en honor de la SSma. Virgen Maria.

## APOSTOLADO DE LA ORACION.

INTENCION GENERAL PARA ABRIL

El espíritu de penitencia.

Oracion cotidiana.

¡Oh Jesus mio! por medio del Corazon immaculado de Maria Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente dia, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de nuestro Sagrado Corazon.

Os las ofrezco en especial, para conseguir inten-

so dolor de nuestros pecados, que nos mueva á tomar de ellos venganza en nosotros mismos, con santas austeridades.

PROPÓSITO

Mortificacion de los sentidos, y más aún de las malas pasiones.

Recomendaciones de este mes para el centro local de Ciudadela.

1.<sup>a</sup> El cumplimiento Pascual en esta Diócesis.  
2.<sup>a</sup> Varias necesidades particulares, y accion de gracias al Sagrado Corazon de Jesús por beneficios obtenidos.

Santos Patronos del Apostolado en el mes de Abril, y dias en que los celadores y celadoras puedan ganar indulgencia plenaria con las condiciones ordinarias.

Dia 5.—San Vicente Ferrer.

Dia 30.—Santa Catalina de Sena.

A. M. D. G.

## Palique.

I.

UN DISCÍPULO DE ALLAN KARDEC.

—Buenas noches.... ¿Se puede?

—Pase V. y siéntese. Por de pronto ¿con quién tengo el gusto de hablar?

—Con un espiritista convencido, que se ha enterado de que V. es enemigo del espiritismo y quiere hacerle algunas revelaciones.

—¡Hombre! ¿Que cara más fúnebre tiene V.! Con sólo verle entrar ya supuse yo si sería *medium* ó cosa así.... Pero vamos á ver que es eso que trae V. para mí.

—Pues vengo á decirle que si se quiere V. salvar, no combata el espiritismo, que es la religion de la ciencia.... Además, V., en cuanto lo quiera, será *medium*: V. tiene facultad.

—¡Hombre! ¿Qué me dice V.? ¡Cuanto le agradezco el interés que se toma por mi perdicion, digo, por mi *salvacion*! ¿Y quién le ha revelado á V. todo eso?

—¿Quién? El espíritu de mi tia Paca, una señora, viuda de un teniente retirado, que pasó muchas penas en este globo, y ahora, libre de las terrenas envolturas, diyaga por los espacios siderales y se comunica conmigo todos los dias.

—¡Vaya! Pues estará V. divertido.... ¿Y qué tal, como lo pasan por esos mundos? Porque V. lo sabrá todo al dedillo, teniendo una tia de esas circunstancias.

—Mucho mejor que en la tierra.

—Es decir, que no tendrán por allí ni denegue ni contribuciones ni Cánovas ni Sagasta ni nada de eso que padecemos por acá abajo.

—Parece que V. lo toma á broma.

—¡Dios me libre! ¡Pues buenas bromas son estas...! Mire V.: yo soy de los que creen que si estas epidemias siguen, dentro de diez años no va á quedar un español con envoltura terrena: primero nos quedaremos en cueros y despues en espíritu.

—¡Que bien se conoce que es V. de los que no quieren tomar en serio nuestras doctrinas!

—¿Pues que quiere V. que haga? Vds., los espiritistas, son serios y hasta téticos de natural; y nosotros, los simples mortales que no

andamos en tratos con las almas en pena, nos pasamos la vida algo más alegremente. Yo no lo extremo: las cosas de ultra-tumba no tienen nada de risueñas.

—Pero nosotros, en el fondo, más felices: sabemos que todos nos hemos de salvar.

—Es claro; casi todos Vdes. van á parar al Limbo....

—Nosotros no creemos en las penas eternas. Nosotros no creemos que al abandonar las terrenas envolturas pasamos á mundos mejores, reencarnándonos.

—¡Suerte como la suya! ¿Y está V. seguro de eso? ¿Se lo ha dicho su tia Paca, la viuda del teniente?

—Sí, señor, ¡Si V. leyera sus comunicaciones! Me habla de los mundos más perfectos que el nuestro, de su grandeza y hermosura. Mire V.: nuestro globo es de los más miserables, es como un grano de arena comparado con la estrella Sirio.

—¿Y que tal, como les va á los sirios, ó, mejor dicho, hay sirios?

—¿Qué quiere V. decir?

—Si hay habitantes en esa estrella tan grande.

—¡Pues no faltaba más! Los hay más hermosos y perfectos que nosotros. ¿No vé V. que es tan grande?

—Es decir que eso de los habitantes va en proporcion de la magnitud de los astros.... ¡Vaya, vaya qué cosas saben Vds. los espiritistas! ¿Pero sabe V. lo que me me ocurre ahora? Que hay muchos sabios que afirman que los soles ó sean las estrellas de luz propia, como parece serlo la estrella Sirio, son incandescentes, si no ellos su atmósfera, y que por lo tanto no pueden tener habitantes, á no ser que estos sean de tierra refractoria....

—Hay otros que dicen lo contrario.

—Pero el espíritu de su tia Paca ¿qué dice? Yo prefiero su opinion por ser testigo de vista.

—La verdad, de eso no me ha dicho nada.

—Pues pregúnteselo V. y sobre todo procure saber qué religion profesan por aquellos barrios.

—El espiritismo.

—¿Lo sabe V. ya? Pues si es así cada mundo de esos grandes será un manicomio inmenso.

—Nada, nada; me retiro. V. se burla....

—No señor; aguarde V. ¿Sabe lo que estoy pensando? Que los sabios, físicos, astrónomos, filósofos etc. son unos tontos de capirote, y voy á probarlo: existiendo espíritus que están dispuestos á contar á todo el mundo ce por ce cuanto por los espacios siderales pasa, ellos se rompen los cascos y pierden pestañas y sesos para indagar lo que ocurre en la luna y en Marte y en el sol, con lo cual pierden miserablemente el tiempo. Echen los telescopios y demás chismes á un lado, juntamente con los libros, háganse «mediums», comuníquense con el espíritu de cualquier tio que les haya muerto y estarán al cabo de la calle.... ¿No le parece á V.?

—Vaya, con V. nó se puede hablar en serio.... A Dios.

—Sí, sí; vaya V. con Dios y cuidado con el caletre, que por el camino que V. sigue muchos lo pierden.... Tantas cosas á su tía Paca.... ¡Abur....!

¡Babieca!

ANGEL RUIZ.

## NOTICIAS.

### ESPAÑA

#### El Consejo de ministros

El ministro de Hacienda presentó un proyecto de reforma arancelaria que comprende á la factoría del Río de Oro.

Esta, que tiene 500 kilómetros de costa, enviaba sus productos á la Península, y aquí, en nuestros puertos, eran tratados como si fueran extranjeros.

Igual sucedía allí con los géneros estampados de Cataluña y los artículos de las demás regiones de España, á los que se les imponían en Río de Oro los derechos que á los de procedencia extranjera.

En vista de estas consideraciones se autorizó al Sr. Navarro Reverter para formular un decreto estableciendo la franquicia arancelaria entre aquella posesión española y la Península, con la condición de que los transportes se hagan bajo la bandera nacional.

Acordó el consejo de ministros autorizar al ministro de Marina para la adquisición de dos cañoneros blindados para que sirvan en la campaña de Mindanao.

—Según noticias recibidas de Yap (Carolinias Orientales), un horrible huracán ha destruido todas las viviendas y mucherías de aquel territorio.

En la misma carta se dice que no sería posible tener materiales para reponer los destrozos hasta mediados de este mes lo más pronto.

La catástrofe ocurrió en el mes pasado.

—Ha fallecido en Madrid el notable actor D. Ricardo Calvo.

—En Melilla un recluta del actual reemplazo disparó un tiro de fusil al cabo Joaquin Martínez Molero, el cual falleció al día siguiente.

Agresor y agredido pertenecían al regimiento de Africa núm. 1.

Ha sido ejecutado el citado recluta.

—Dice un arboricultor que el riego continuo de los árboles recién plantados les hace mucho daño y es muchas veces la causa de que se saquen. Un árbol recién plantado, cuando no tiene hojas, no necesita regarse, á menos que la tierra esté completamente seca. Si no echa hojas á su tiempo, lo mejor es podarlo.

El agua no hace más que expulsar el aire de la tierra, y cierra todos los poros de tal manera, que no deja que el aire penetre hasta las raíces, las que lo necesitaban lo mismo que los animales, y eso es lo que sucede cuando se apelmaza la tierra que los rodea.

Los observadores saben que cuando un árbol cubierto de hojas se expone mucho tiempo y repentinamente á una corriente de agua, tal como la que se desborda de un río ó en una inundación, se seca en pocos días, porque muere sofocado.

—The Standard inserta hoy un despacho de Odessa diciendo que en el espacio de algunas semanas han salido 10.000 hombres con dirección á Wladivostock.

Añade que está preparándose una expedición de 5.000 hombres más.

Se han fletado ocho vapores para el transporte de material y municiones á dicho punto.

Se hacen muchos comentarios sobre estos aprestos militares de Rusia.

## GACETILLA.

Ayer, vimos con edificación de nuestra alma, despedirse de sus parientes y personas amigas y conocidas, dos jovencitas naturales de esta ciudad é hijas de familias honradas y cristianas, D.<sup>a</sup> Catalina Cortés y Medina y D.<sup>a</sup> Catalina Florit y Amengual, las cuales dejan con heroica abnegación á sus padres y á su país natal, para corresponder á la voz de Dios que al parecer las llama al estado religioso, en la Congregación de Hermanas de la Caridad de San Vicente de Paul. A este objeto, deben embarcarse mañana en Mahon para dirigirse á Madrid donde hay establecida la casa matriz del Noviciado de Hijas de S. Vicente en España. Si siempre es un acto heroico y de grande edificación, deslizarse del mundo almas generosas y decididas, que pisotean las flores de su juventud y se consagran perpetuamente á Dios, con los solemnes votos de castidad, pobreza y obediencia; no obstante, parece, que el heroismo y sacrificio suben aún más alto grado, en la persona de la *Hermana de Caridad*. ¡Cuán sublime es esa mujer! Su abnegación no conoce patria, ni familia que le sean particularmente amadas, mientras para remediar el ageno dolor, á todos con igual ternura y amor les abre el corazón. Del moribundo es consuelo, del expósito amparo, del salvaje misionero, báculo de la ancianidad, madre del huérfano, y dechado de virtud para todos.... No nos extendemos en otras reflexiones, que se deducen de las ideas que brevemente acabamos de apuntar. Confesamos nuestra incompetencia para alabar semejantes acciones del modo que se merecen: lágrimas y admiración es cuanto tenemos para ensalzarlas. ¡Qué dignos son de lástima los que no quieren ver en tales acciones la fecundidad de la Religión Católica! Eso ya no admira, por lo frecuentes que son semejantes hechos en los hijos de la Iglesia pero, ¿donde están otros hechos análogos que sean producidos en otras religiones ó sectas?...

Bien, por los héroes y heroínas del catolicismo. Bien, por esas animosas *hijas de Ciudadela* que cruzan los mares, para volar en alas de la Caridad al encuentro del infortunio, deseosas de derramar *por amor de Dios* el bálsamo del consuelo sobre la humanidad doliente.

Que el cielo las proteja en su altísima misión y Dios les galardone al fin de sus días con la brillantísima corona, que corresponde á su heroismo y abnegación admirables.

Mañana, á las once del mismo, tendrá lugar en la sacristía de la Iglesia de S. Agustín una reunión de la Junta directiva de la Archicofradía de las Hijas de María, á la cual se invita á todas las Directoras de coro de la misma asociación.

El martes próximo, día 30 del actual, se empezarán, en la Iglesia del Sagrado Corazón de Jesús, los ejercicios del mes de María, que tendrán lugar todos los días durante la misa que se celebra á las 6 y media, cantándose las *Ave Marias* y una letrilla á la Virgen Santísima por las Religiosas de la Enseñanza y alumnas de su colegio.

Dícennos que en breve llegarán á esta ciudad, el Excmo. Sr. Duque de Almenara-Alta, y su señora esposa. Siempre es muy grato para una ciudad, ver en ella á sus hijos más ilustres y distinguidos.

Encuentrase ya en Alayor para posesionarse de la plaza de notario vacante en aquel pueblo D. Vicente Arcas.

En el vapor del jueves llegaron á Mahon los Sres. Presidentes, Magistrado y Abogado Fiscal de la Audiencia criminal de esta provincia para ver las causas de que damos cuenta en otro suelto.

Segun podrán ver nuestros lectores en la sección de cultos mañana por la tarde en la Iglesia Catedral nuestro Ilmo. Prelado conferirá el sacramento de la confirmación á los niños y niñas de las dos Parroquias de esta ciudad.

Llamamos la atención de nuestros lectores sobre el contenido de la carta, que reproducimos en este número de «El Siglo Futuro», firmada por nuestro ilustrado paisano el Lic. D. Pedro Cavaller Mercadal, quien trata en ella la cuestión de Cuba con la mayor rectitud de criterio.

El jueves y viernes fondearon respectivamente en este puerto el laud «San Antonio» y el pailebot «Paquete Ciudadelano», procedente de Alcedia el primero y el segundo de Barcelona, estando despachados y salido ya para el mismo puerto de Alcedia el citado laud «San Antonio» y otro llamado «Isabel».

Nuestra pescadería vese surtida estos días de abundante pescado de todas clases vendiéndose este á más bajo precio que de ordinario, obediendo dicha baja al buen número de laudes de Mallorca que se dedican á la pesca y que han hecho abaratar los precios en beneficio de las clases todas de la población.

En la sesión celebrada por la Junta Municipal del censo electoral el día 2 de este mes se acordó remitir á la Junta provincial las listas formadas según previene la ley.

En ellas se incluyen 91 electores por reunir las circunstancias de edad, vecindad y residencia necesarias y se excluyen 42 entre fallecidos, repetidos y que han perdido la vecindad.

Las causas correspondientes á este partido que han de verse por la Audiencia de lo criminal de la provincia durante el actual cuatrimestre, son las siguientes:

#### En juicio por jurados.

Día 27 de Abril, una sobre falsificación, siendo el abogado defensor Don Juan J. Vidal.

Días 29 y 30, otra sobre incendio, estando la defensa del procesado á cargo del abogado D. Pedro Ballester.

#### En juicio oral.

Día 1.º de Mayo, causa sobre hurto, estando la defensa de los dos procesados á cargo de los abogados D. Juan J. Vidal y D. Juan Orfila.

Día 6 Mayo, causa sobre desacato á un agente de la autoridad, siendo el defensor del procesado el abogado Don Miguel Aleñar.

Día 8 Mayo, causa sobre escándalo público, siendo el abogado defensor del procesado D. Juan Orfila.

Día 10 Mayo, causa sobre sustracción de unos botitos, siendo el abogado defensor de la procesada D. José María Mercadal.

Día 13 Mayo, causa sobre disparo de arma, estando la defensa del procesado á cargo del abogado D. Pascasio Nogales.

En la villa de Ademuz (Murcia) se ha encontrado una imagen de la Virgen Maria, pintada sobre piel, y que, según personas entendidas, parece ser la misma que el rey de Aragón, Don Jaime el Conquistador, llevaba en su estandarte cuando arrebató dicha villa al poder de la morisma. Cuentan las crónicas que D. Jaime regaló dicha imagen á la villa rescatada. Sus moradores la colocaron en la ermita de la Virgen de la Huerta, y hace ya mucho tiempo se daba por perdida, cuando un vecino de Ademuz la halló, recientemente, abandonada en un rincón de la iglesia citada.

En el *Boletín Oficial extraordinario*, se convoca á elecciones generales para la renovación biennial de Ayuntamientos á que se refieren los artículos 44 y 45 de la vigente ley municipal.

Las elecciones tendrán lugar el domingo día 12 del próximo mes de Mayo.

Agrega el Sr. Javier Beranger:

De la rectitud de los Ayuntamientos, Alcaldes y demás funcionarios que por mandato de la ley han de intervenir en las operaciones electorales, espero obrarán con la mayor corrección y teniendo en cuenta que en el día de hoy empieza el período electoral y no termina hasta después de la disolución de la Junta de escrutinio general, de conformidad con lo dispuesto por el art. 55 del Real decreto de adaptación, tendrán presente lo ordenado en el art. 91 de la ley electoral y 58 del Real decreto ya citado y no darán lugar á reclamaciones de ninguna clase. En la confianza de que obrarán con la mayor legalidad y en la decisión de mi autoridad, que no ha de consentir la Comisión de actos que alteren la verdad del sufragio puedo dar al Cuerpo electoral la seguridad de que el libre ejercicio de su derecho queda garantido.

### Desde San Luis.

Hermoso aspecto presentaba nuestro templo parroquial á las ocho de la mañana del domingo próximo pasado, que llaman de Quasimodo. Engalanado como en las principales festividades, rebosaba de gente ávida de presenciar una de las más tiernas ceremonias del culto católico, cual era la de acercarse unos cincuenta niños de ambos sexos á gustar por primera vez la suavidad del pan celestial. Las conmovedoras frases que en aquel momento solemnemente les dirigía su celoso Sr. Ecónomo, y las vivas miradas que impacientes enviaban aquellos agraciados niños á su dulce Jesús, colmaron la emoción de las personas sensibles, y gruesas lágrimas brotaron entonces de muchos ojos. Terminada la plática, y mientras que el órgano preludiaba los primeros pensamientos de un buen escrito motete, alusivo al acto, con una compostura impropia de su tierna edad iban acercándose aquellos niños al sagrado banquete, llenos sus pechos de júbilo y candor.

Por la tarde, una lucida procesion en la que tomaron principal parte los mencionados niños y niñas, con sendos ramos de flores en las manos recorrían las espaciosas calles de este pintoresco pueblo, por entre arreboles de vivísima luz. Una preciosa imagen de Jesús resucitado llevada con religiosa y ejemplar modestia por cuatro apuestos jóvenes separaba los grupos de niños y niñas, una de las cuales ataviada de niveos y vaporosas galas sostenía el rico estandarte de la asociación de hijas de María de esta localidad. El alborozo que reflejaban aquellos grupos infantiles el

alegre trinar de los pájaros que se confundía con las voces argentinas de los monacillos, y los olorosos efluvios que en alas de apacible aura esparcían por doquier los alevines del contorno, daban al acto los encantos de la más hechicera poesia.

Los últimos consejos que el Sr. Ecónomo dirigió á sus pequeños feligreses, una vez llegados al templo, humedecieron de nuevo los ojos de la concurrencia. ¿Huireis de las malas compañías? les preguntaba enternecido el Sr. Pons.—Si, padre, si, huiremos, respondian sin titubear.—Tendreis toda vuestra vida una tierna devoción á María Santísima, vuestra madre, frecuentareis los santos Sacramentos; sereis buenos?—Si, padre; si, padre, repetían con acento cada vez más conmovedor. Poco despues, arrodillados todos renovaron las promesas del santo Bautismo que el niño Bartolomé Mestres leyó en alta voz y en nombre de sus compañeros; lo propio hizo la niña Mariana Pons, en nombre tambien de todas sus compañeras.

Recuerdo imperecedero dejará esta simpática fiesta en los corazones de aquellos inocentes niños. ¿Se acordarán empero de cumplir sus promesas, ó dejarán ajar este santo entusiasmo, como se están ya marchitando las tempranas rosas que poco há ostentaban sus candorosas manos?— Y.

SAN LUIS 24 ABRIL DE 1895

### TELEGRAMAS

#### Servicio particular de EL VIGIA

Madrid 27.—2'45 m.

Ha llegado á la Habana el general Martínez Campos.

Las lluvias que continuamente caen sobre la isla de Cuba retrasan grandemente las operaciones.

En la Bolsa ha circulado el rumor de que se han presentado en armas en las Cinco Villas nuevas partidas de insurrectos.

Madrid 27.—2' m

En Toledo han sido presos tres anarquistas franceses.

Asegúrase que el gobierno marroquí ha desembarcado en diferentes puntos del litoral numeroso material de guerra.

Interior 70'45.

Exterior 80'60.

Barcelona 26 Abril tarde.

4 por 100 Interior 70'32.

4 por 100 Exterior 80'47.

Cubas 96'00.

Nortes, 24'40.

Orenses, 28'50.

Libras, 28'25.

Franco 12'30.

### Carta de Cuba

Habana, 29 de Marzo de 1895.

Señor director de EL SIGLO FUTURO.

Muy señor mio y de toda mi consideracion: El cable nos ha anunciado la caída del Sr. Sagasta y la vuelta al poder del Sr. Cánovas del Castillo.

La noticia ha sido recibida con cierto agrado, y ha despertado en los corazones de los buenos españoles halagüeñas esperanzas de mejores días para esta infortunada tierra; no porque sea lícito esperar el remedio de nuestros males con el cam-

bio de gobierno, porque tan liberal es Cánovas como Sagasta, y tanto monta padecer bajo el poder de liberales canovistas como aguantar los estropicios de liberales sagastinos; pero son tantos y de tal magnitud los daños que ha ocasionado el gobierno de Sagasta á la isla, que su caída se considera como un bien, y la esperanza es lo último que se pierde.

La gente del reformismo y los autonomistas mansos y fieros, más ó menos separatistas, miran con malos ojos la subida al poder del señor Cánovas. Los reformistas, porque con la ida del general Calleja se le va su padrino y con él la sartén del presupuesto que tenían por el mango, que es á lo que está la tuerta; los autonomistas, porque creen que el tiempo que dure Cánovas en el poder será un compás de espera en el adelantamiento de sus ideales, y los separatistas, porque suponen que no será tan libre como hasta aquí su odiosa propaganda de guerra á España.

La verdad es que el gobierno de Sagasta ha pasado sobre esta isla como nube de langosta sobre campo sembrado. Desde que el Sr. Maura, en mala hora, se dejó sugestionar por los consejos de la ambición mortificada, é ideó su funesto plan de reformas, han caído sobre la isla más calamidades que granizos arroja una tormenta; y si esto no se ha convertido ya en merienda de negros y si la guerra no arde en todos los extremos de la isla, desde el Cabo de San Antonio á la Punta de Maisí, es porque, como por aquí se dice, la Providencia es española. Parece que Dios, en gracia de los grandes méritos, de la inmortal reina Isabel la Católica, y por haber cobijado la gloriosa é invencible bandera española, la sacrosanta Cruz de Cristo que plantó en estas hermosas tierras el incomparable marino Cristóbal Colon, parece que Dios no quiere que la España de tantos santos y héroes pase por la vergüenza de perder ese último giron de su inmenso poderío en este nuevo mundo civilizado por la fe de nuestros mayores.

El Sr. Maura creyó de buena fe, que con sus reformas iba á conquistar los corazones de todos los cubanos, y que la pacificación universal quedaría hecha como por obra de encantamiento; de aquí la proclamación de la *paz moral*, cotidiana muletilla con que los reformistas han pretendido justificar su detestable proceder.

Pero el Sr. Maura, que entró en blanco en el ministerio de Ultramar, fué juguete de sus malévolos inspiradores, y la paz moral no se hizo y la material anda á tiro limpio con nuestras tropas por esas maniguas.

El Sr. Maura no tuvo en cuenta que los corazones de los cubanos leales ya están conquistados, y para amar á España no necesitan de las reformas ántes por el contrario, las miran con recelo porque temen, y con razón, que puedan ser germen de profundas perturbaciones. Hay aquí corazones que no les conquista nadie; son de los que no se arrepienten ni se enmiendan, y de España no quieren ni áun la independencia. Es inútil legislar para atraerlos. Hay que adoptar todos los medios necesarios para tenerlos siempre á raya.

Esto no deben olvidarlo nunca nuestros hombres de Estado. Por haberlo olvidado Maura, se ha convertido la isla en una calamidad, y se ve envuelta en una guerra fatídica, que Dios sabe las proporciones que alcanzará, porque eso de no dar importancia al levantamiento insurreccional y calificar de cuatro locos á los que lo han provocado, es bueno para dicho en telegramas oficiales y en periódicos reformistas, que parece han tomado gusto á la política de engaños y mistificaciones.

La cosa es grave, gravísima, no sólo por lo que se ha visto, sino por lo que significa y queda oculto para lo porvenir.

Más de 4,000 hombres se han levantado en armas en el departamento de Cuba, y dos ó 300 en la provincia de Matanzas, capitaneados por los

bandidos Manuel García y Matagaz, y si la guerra no se extendió á todas las provincias, fué porque, providencialmente, el plan abortó y el movimiento estalló ántes de tiempo, gracias á que algunos significados cabecillas habian filtrado regaladamente algunos miles de pesos, que el facineroso y secuestrador Manuel García habia entregado para compra de armas, y creyeron prudentemente que más cuenta les tenia quedarse en poder de las autoridades españolas, que caer en manos de los insurrectos.

Segun el plan de la vasta conspiracion, el grito de independencia debia darse en el mes de Mayo, y lanzarse al campo cuarenta ó cincuenta partidas diseminadas por toda la isla, para tener en jaque á las tropas y confiar al vómito y á las calenturas el cuidado de diezmar á los que vinieran de la Península, que precisamente habrian de llegar en lo más riguroso del verano.

La idea sería poco honerosa y ménos cristiana pero muy del agrado de los insurrectos, que llaman al vómito *el patriota*, por las bajas que causan en las filas de nuestros soldados.

Que la conspiracion tenia ramificaciones en toda la isla lo demuestra que en todas partes se encuentran depósitos de armas, y no ha de parecer cosa de milagro que esto haya resultado, á los que aquí vivimos y hemos presenciado las bochornosas contemplaciones de nuestras autoridades con los elementos rebeldes, á cambio del apoyo que éstos prestaran en las elecciones al partido reformista. Esta es la madre del cordero.

El general Calleja sólo ha tenido energía para hostilizar y herir al partido Union Constitucional, y al combatir y debilitar á un partido que es el más firme sostén de la causa española en Cuba, ha dado alas al separatismo.

Y no podía ser de otra manera, porque los reformistas eran pocos y de escaso prestigio, y para aparentar número y luchar con probabilidades de éxito tuvieron que aliarse con los autonomistas y aceptar el apoyo de los separatistas, tomando como pretexto de tan infamante contubernio la paz moral; de aquí que el general Calleja, comprometido á llevar adelante la política *maurina*, se vió en el caso fatal de hacer, como quien dice, la vista gorda, y manifestar una confianza que no era racional en la seguridad de la paz, y los separatistas, que están á verlas venir, se aprovecharon de este estado de cosas y se dedicaron á la más activa propaganda por medio de sus numerosos periódicos, que corrian por toda la isla como mercancía de lécita circulación, y á acumular elementos de guerra.

Y ¿qué habia de suceder? Pues lo que estamos viendo que el que siembra vientos recoge tempestades, y vientos de separatismo se sembraron por todos los ambitos de la isla, desde que en hora menguada la alianza, al ménos tácita, de reformistas y separatistas, redujo á la primera autoridad á la impotencia.

Me he quedado como quien ve visiones al leer las noticias oficiales sobre el *Estado de sitio en Cuba* que publica EL SIGLO FUTURO. No puede ir mas allá la ficcion ni ser más burdo el enredo. Nada que tiene que ver el bandolerismo, ni el miedo de los separatistas de que no se implantaran las reformas, con el actual movimiento insurreccional.

La intentona es puramente separatista, resultado natural de la política reformista, que quiso criar cuervos que ahora le sacan los ojos; y si fuera á ellos solos, no sería nada; la más negra es que tambien se los sacan á España. Lo que hay en esto es que los separatistas de la provincia de Matanzas aceptaron el concurso de los facinerosos Manuel García, Matagás, y ya es del dominio público que los dineros que recogia el bandido Manuel García iban á parar á manos del ex-general Sanguili, por cuyo motivo se halla preso; pero

esto no quita á la insurreccion el carácter de separatismo, ni que su grito sea el de ¡Viva Cuba libre!

Las cosas de la guerra no andan tan bien como fuera de desear. Ya han regado estos campos, con su sangre generosa, dos oficiales, un sargento, varios soldados de nuestro valiente ejercito, lo que prueba que en la parte oriental se pelea y que se piensa en resistir.

Ya llegaron refuerzos, y por cierto que se les hicieron un magnífico recibimiento. Es de esperar que con estos auxilios la guerra termine más ó ménos pronto; pero la idea no muere, y es de necesidad que nuestro gobierno no olvide esto. Nada de política suave, que ha sido siempre funesta; nada de debilidades con el enemigo, castigo fuerte y pronto para los culpables. Es el único modo de asegurar la paz.

Suyo afectísimo S. S. Q. B. S. M.,  
P. C. y M.

## ANUNCIOS

Misas sueltas que se hallan de venta en la imprenta del Sagrado Corazon de Jesus.  
Rosarii B. Mariae Virginis.  
Beati Egidii Mariae á S. Josepho.  
S. Cirilo Alexandrini, S. Cirili Hierosolimitani C., S. Justini martyris, Sancti Augustini Ep. Conf., Sancti Josaphat Ep. et Mr.—40 cents.

San Silvestre Abbatis.—10 céns.  
S. Joannis a Capistrano Conf.  
S. Septem Fundatorum.—15 céns.  
Purissimi Cordis Beatae Mariae Virginis.—20 céns.  
Missae Festorum Mobilium.—40 cent.  
S. Joannis Damasceni Conf.—15 céns.  
B. Julianae Cornelianensis V. Sanctae nuncupatae.—15 céns.  
S. Bonifacio Ep. et M.—15 céns.  
S. Cyrillo y Methodio.—15 céns.  
Vigilia Immac. Conceptionis.—15 cts.  
Viginti sex Martyrum Japonentium.—20 cts.  
Comm. Omn. Summerum Pontificum. 20 céns.  
Tambien se encuentran en esta imprenta un gran número de Rezos publicados estos últimos años.

## Derecho á la ignorancia

POR  
D. FRANCISCO CAPMS MERCADAL  
Licenciado en medicina y cirugía.  
Véndese en esta imprenta á 75 céns. de peseta el ejemplar.

## VIDA DEL B. JUAN DE AVILA COMPUESTA

POR EL V. P. MATRO. FR. LUIS DE GRANADA.  
Véndese en esta imprenta á cuatro reales ejemplar.

TIPOGRAFÍA CATÓLICA DEL S. CORAZON DE JESUS,  
á cargo de Rafael Massanet. Plaza Vieja 10.

**Pequeñeces...** Por el P. L. Coloma.—Véndese en esta imprenta á 4 ptas.

## Historia de la vida interior y exterior del Bienaventurado FRAY DIEGO JOSÉ DE CADIZ

(Beatificado por nuestro Santísimo Padre el Papa Leon XIII en Abril de 1894) referida por el mismo en las cartas que por obediencia enviaba á sus directores espirituales. La compuso el último de ellos Lic. D. Juan José Alcober Higuera Abad de la iglesia colegial del Salvador de la ciudad de Granada (año de 1803) y la publica D. Joaquin Torres Asensio.—3 pesetas en esta imprenta.

## LOS QUE TENGAN TOS

Ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa ó la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, pueden fácilmente quitársela tomando la antigua y acreditada **PASTA PECTORAL INFALIBLE del Dr. ANDREU DE BARCELONA.**

Al tomar las primeras pastillas se empieza á sentir un gran alivio que sorprende y anima. La garganta y el pecho se suavizan, se produce la expectoración con gran facilidad y la TOS va desapareciendo.

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Es, pues, el remedio más seguro, cómodo y agradable que se conoce; el más usado en Europa y en América, y finalmente el único que después de 25 años, ni una sola vez ha dejado de producir excelentes resultados.

Los que tengan también **ASMA ó SOFOCACIÓN**, hallarán un gran remedio con los **CIGARRILLOS BALSÁMICOS** y los **PAPELES AZOADOS** del mismo autor, que lo calman en el acto y permiten descansar al asmático que se halla privado de dormir.—*Opúsculos gratis.*

Pídanse estos medicamentos en todas las buenas Farmacias

ORO Y ESCORIAS

POR  
D. ANGEL RUIZ PABLO

Véndese en esta imprenta á 2 pesetas en rústica y 3 encuadernado en tela.

## URGENTÍSIMO.—VIAJANTES.

Se necesitan 8 ó 10 viajantes activos é inteligentes para despachar varios artículos faciles en las principales plazas de Castilla la Nueva, Castilla la Vieja, Cataluña, Aragon, Navarra, Reino Valencia, Galicia, Extremadura, Andalucía, Guipúzcoa, Vizcaya, Baleares, Canarias y posesiones de Africa.

Sueldo tres duros diarios, comprendido todo gasto. Se viajará por lo menos 8 meses del año. Los géneros se entregarán con oportunidad sin haber necesidad de recorrer las plazas. Los solicitantes deberán presentar referencias de primera en Barcelona á satisfaccion de la casa ó garantia en metálico. Los viajes empezarán enseguida con tregua de dias. De estenderse el negocio y si se presentan viajantes aptos para ello, se admitirán tambien para Ultramar y Extranjero.

Presentarse ó dirigirse **BARANGÓ Y CANET** Centro de Anuncios, calle Zurbarano, núm. 3 y 5.—Barcelona.